
“没想到，一眨眼就这么多年过去

了，株洲电影市场也发生了翻天覆地的

变化。”

从小在电影院长大，长大后又从事

影院行业的朱麒麟，可以说是亲身见证

了株洲电影市场四十年来的变迁与发

展，从礼堂式的胶片机到如今遍地开花

的各种私人影院，变化不可谓不大。

日前，朱麒麟做客时光吧，讲述了他

与株洲影剧院发展的故事。

●小时候：电影院烟火气十足

我出生于 1979 年，爸爸是株洲影剧

院的员工，可以这么说，我从小就是在株

洲影剧院长大的。那时候的株洲影剧院，

不仅放映电影，还会上演各种文艺演出。

那时候的电影院也和现在不同，大部分

电 影 院 都 只 有 一 个 大 厅 ，大 厅 能 容 纳

1000 人以上。

我爸爸在株洲影剧院负责水路管道

维修，影剧院里所有的水路管道，都是我

爸爸负责维修和保养的。我记得那时候

的电影放映机还是胶片机，一卷胶片只

能放映二三十分钟，放映一部电影要换

好几次胶片。所以，那时候看电影，断断

续续是常态，中间有时还会卡掉几秒。

小时候，父母都忙于工作，总把我放

到影剧院后台，让我一个人玩，从三四岁

开始，我就坐在后台，那时候就开始观看

各种电影，算到现在，我看过的电影没有

上千，也有几百部。那时候的电影以文艺

片为主，大多数是黑白的，电影票只要几

分钱一张，放映最多的是针对少年儿童

的《小兵张嘎》和《红星闪闪》。

那时候的电影院，烟火气很浓，可以

带鸡腿、瓜子、花生等零食进去，甚至电

影院内部，都有汤圆、槟榔等售卖，很多

人一边看着电影，一边吃小吃，有时候还

聊着天。那个时候的人也喜欢看电影，哪

怕午夜场也有许多人。

到了我 15 岁那年，株洲引进了第一

部外国片，是一部美国犯罪片，名为《亡

命天涯》。这部电影情节紧凑，里面有很

多大场面，给当时的我带来深深的震撼。

当时我就在想，里面的主演也太拼命了，

玩命般地跳火车，后来我才知道，这些镜

头都是用蒙太奇的手法拍摄，然后再剪

接合成的，其实并没有那么危险。

●工作：电影市场发生剧烈变化

1996 年，我考上了湖南电影学校，

去了长沙读书，每个周末都会回株洲，蹭

父亲工作的便利，到影剧院看各种最新

上映的大片。

到了 1998 年 4 月，一部对于全球电

影市场而言划时代的电影《泰坦尼克》

横空出世，影响力也波及株洲，掀起空

前的观影热潮。这部电影有多火爆呢？

刚上映的那几天，几乎场场爆满，要买

好一点的位置，你不仅要提前买票，甚

至还要找关系。

这部电影我当时看了三四遍，每一

遍的感觉都不一样，当时我就在想，中

国何时能拍出这样一部轰动全球的电

影呀。

1999 年 ，我 从 湖 南 电 影 学 校 毕 业

后，先是在株洲影剧院实习，后来考入株

洲市文化系统，来到父亲工作的单位，跟

着一名老师傅，开始学着放映电影。也就

从那时候开始，我感受到株洲电影市场

的剧烈变化。

第一个变化是株洲千金影院的出

现。以前，株洲的电影院大多数是国营

的，2001 年，濒临倒闭的株洲电影院着

手改制，引入“千金药业”，成立千金影

城，给株洲电影市场注入一股新活力。没

想到的是，这股改革潮很快漫延到整个

株洲电影市场，当然，这是后话。

第二个变化就是张艺谋的电影《英

雄》，这部电影是株洲商业电影的开端。

为了放映这部片子，当时的株洲影剧院

斥资五六十万，引进杜比环绕声设备，这

个设备给了当时的影迷全新的观影感

受，那时候的《英雄》一票难求，尤其是株

洲影剧院的票，大家都想第一时间体验。

●南下：电影放映设备数次更迭

好景不长，随着网络的兴起，以及盗

版的横行，加上卡拉 OK、录像厅、歌舞

厅涌入市场，老百姓的娱乐生活方式开

始多样化，习惯了国家统管下的“统购统

销”和“层级发行”体制的老电影院，因为

设备、理念、制度和人员等综合因素，许

多都无法挺过市场化阵痛迎接新生，只

能在激烈的市场自由竞争体制下苟延残

喘，眼睁睁看着被淘汰。

2006 年，我所在的株洲影剧院也迎

来改制，壮年下岗的我只能选择远离株

洲，前去改革的前沿阵地深圳找活路。

那时候，嘉禾院线刚刚进入大陆市

场，四处招兵买马，我也去应聘了。嘉禾

的负责人问我，对于电影产业的未来有

何看法？当时我就对他说，希望以后能操

作一台一体化的胶片放映机，让影迷观

影不再卡壳。负责人听了我的话，直接带

我到电影放映厅，那里赫然陈列着我梦

寐以求的一体放映机，我也顺利地成为

嘉禾院线的一名技术人员。

我在深圳的六年——后面跳槽去了

金逸院线，任技术主管一职——中国电

影技术可谓一日千里。电影放映厅越来

越小，放映技术也越来越数字化。2008

年，深圳就已经淘汰了胶片机，推行使用

2K 的数字机，甚至开始逐渐流行 3D 电

影，但是市场上一直没有一部像样的 3D

电影。直到 2010 年《阿凡达》的上映，这

部影片带来的视觉冲击力是非常震撼人

心的，长达一个月的放映时间，影城天天

爆满，也让不温不火的 3D 技术站到了前

台，甚至 I-MAX 影厅也渐渐铺开。

●回家：今年电影市场有
望创新高

2013 年 ，为 了 照 顾 年 事 日 高 的 父

母，我从金逸院线离职，回到家乡株洲。

当时中影影城刚刚进驻天元区神农城，

我一直看好那个地方，有影院入驻后，便

凭借自己多年的从业经历，顺利成为中

影影城的技术主管。

当时我所在的中影影城，就设备来

说，可以说跟深圳电影院的相差无几，这

也可以看出，株洲这些年来在放映技术

方面的进步。那时候的中影影城，作为一

家新影院，以优越的地理位置和先进的

放映设备，票房一路逆袭，2014 年票房

破千万，2015 年破 2000 万，随后几年的

票房一直维持在 2500 万上下，连续多年

成为株洲各大影院的票房冠军。株洲电

影市场也开始逐渐火爆，电影院从过去

的六七家，增长到近年来的 20多家。

2020 年初，疫情的突袭，以及之后

三年疫情的反复，对于中影影城的票房

影 响 很 大 ，甚 至 有 一 年 的 票 房 跌 破 了

1000 万。

随着后疫情时代的到来，尤其是这

个史上最强春节档的到来，让陷入低谷

期整三年的院线人看到了希望。为此，中

影影城特引进 CINITY 这一全新的视听

放映技术，耗资 600 万元打造了湖南首

个 CINITY 影厅，该技术融合了 4K、3D、

高帧率、沉浸式声音等高新技术，使电影

画面更清晰、色彩更绚丽、细节更丰富、

声音更逼真，尤其适合看科幻大片。

2023 年 春 节 档 是 史 上 最 强 春 节

档，《流浪地球 2》《满江红》等多部高质

量 影 片 的 上 映 ，给 2023 年 开 了 一 个 好

头。接下来《蚁人与黄蜂女:量子狂潮》

《沙丘 2》《悟空传 2》《碟中谍 7》等一大

批 高 质 量 影 片 的 上 映 ，将 会 让 株 洲 影

市 的 热 度 重 新 回 到 2019 年 之 前 ，甚 至

创下新高。

SHI GUANG

株洲千金药业股份有限公司 协办
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小时候家乡春节拜年是最热闹的事，大人小孩一

路人马敲锣打鼓，舞龙、耍狮、骑竹马，引来沿路村民

围观，那场面真是前呼后拥热闹非凡，令人怀念。

拜年的舞龙、耍狮、骑竹马三种民间艺术中，舞龙

耍狮不但技术含量高，还要有耐力，所以都是大人玩

耍，只有骑竹马适合小孩。然而，竹马少小孩多，所以

每年一放寒假，我们这些喜欢骑竹马的小伙伴，就老

惦记着排练活动的开始，生怕错过了时间到时又没自

己的份。

在与我一般大的孩子中，我是骑竹马的高手，因

为我骑竹马不仅是为了娱乐，而是有更多实际的意义

——穿漂亮的演出服，享受丰富的可口美食。

小时候家里贫穷，一家八口人，都靠父母两人在

队里挣工分养活全家，加上父亲个子矮小不是好劳

力，因此家境十分拮据，就是过年也有时无钱添置新

衣服，过年的食品也准备得少之又少，盘碟只有在客

人来时才端出来，客人一走父母又立马收起来。所以，

我练习骑竹马时特别用功，生怕被淘汰，当然别人不

知道我的这个秘密。

老家木湾村是春节文化活动最活跃的村子，那

时，每年到了腊月，村里的艺人们就为春节的各项文

艺活动做准备。他们先是把竹马、布龙、布狮子修理

好，如果旧了损坏严重，就要重新制作。准备好道具，

就组织骑竹马、舞龙、耍狮子兴趣爱好者一起到彭家

祠堂去排练。

排练的日子，不论是天气晴朗还是落雨下雪，大

家都会准时来到彭家祠堂，晴好天气就到门口的大操

场排练，如遇雨雪就在祠堂里面练。偌大的彭家祠堂

内可以容纳上千人，数十人排练绰绰有余。那时，排练

都是凭自己的兴趣爱好参加，既没报酬更没奖金，排

练时大家不但没有丝毫怨言，还很是认真，干劲十足，

有说有笑，其乐融融。

正月初一，拜年的人们先后来到彭家祠堂集合，

待人到齐了，就准备出发。按照竹马在前，然后依次是

狮子、龙、锣鼓的顺序排列好。待一切就绪，顿时锣鼓

喧天，狮子狂奔，长龙劲舞，孩子们骑着竹马得意地挥

动着马鞭，满脸欢喜。

拜年队伍浩浩荡荡，一路挨队挨户去拜年，军烈

属家、各单位与大屋场是必去的。每到单位与大屋场

都要热闹好一阵子，小孩子骑着竹马在禾坪上转几

圈，接着就是耍狮舞龙，打锣鼓的师傅们也在一旁使

劲敲打，主人的鞭炮一挂一挂放个不停。只要舞龙没

停，鞭炮就放个不停，鞭炮放得越多越响，舞龙的师傅

们就越卖力。鞭炮声、锣鼓声、欢笑声不绝于耳，满堂

喜气。

拜完年，生产队、各单位或殷实人家还会发给拜

年人红包、香烟或糖果等，有的大屋场还会把三四张

四方桌拼在一起，摆满盘碟，端上刚蒸好的过年米粿，

提来热好的水酒让去拜年的人吃，特别热情大方。此

时，我总会悄悄地把一些糖果兜进口袋，带回去与弟

弟妹妹们一同分享。

正月十五以前，除了雨雪天气，这支骑竹马、耍狮

子、舞布龙的队伍几乎每天都要出去拜年，给人们带

去欢乐和喜庆，带来福气与祥和。

“曾记少年骑竹马，转眼已是白头翁”，骑竹马的

日子已离我很远了，但骑竹马的那段苦涩且快乐时

光，已成了我生命中不可磨灭的印记，这种印记将伴

随我的一生。

犹记当年骑竹马
彭新平

哥哥是 18岁那年疯的。

那年夏天，哥哥高考失利，向来爱钻牛角尖的他

一时想不开，突然就患了精神分裂症，成了乡人眼中

的“神经病”。

打那以后，我就为有这样一个哥哥而感到耻辱。

读书时，我不愿让同学们来家里玩；进入社会，也不愿

意带恋人回家。我羞于在人前启齿，我有这么一个疯

哥哥。他那衣冠不整的猥琐相貌，吃起东西来不管不

顾的狼狈样子，都让我丢尽了面子。后来，我长大了，

结了婚，我甚至怪他，是因为他拖了我的后腿，让我降

低了自己的择偶标准。

父亲过世得早，母亲一个人承担着照顾哥哥的重

任。也因为哥哥的缘故，母亲时刻都挂念着这个不幸的

孩子，甚至都不敢在外面做客逗留。我曾无数次地发脾

气，埋怨哥哥成为母亲的负担，将来更会成为我的牵绊。

直到有一天，母亲也病倒了——中风后变得神志

不清，偶有清醒的时候，便担心哥哥是否如常服了药。

这让我很生气：您都这样了，还担心他？

母亲病倒的时候，在北京工作的姐姐因为疫情回

不来，就只能靠我和这个疯哥哥来操心了。偏偏母亲

病倒后，一向最不愿意给子女添麻烦的她，出现了反

常：她用不惯尿不湿，硬要起来坐到轮椅上解手。她原

本身材矮胖，双腿又像海带一样不能受一点力，没有

自我平衡能力，就只能靠我们的力量小心翼翼地将她

从病床上抱起来放到凳子上，解完后，又把她抱起来，

放回到病床上，每次一趟下来，都会将我们累得气喘

吁吁。更要命的是，她的尿意常常是错觉，经常费了九

牛二虎之力把她弄到轮椅上，老半天也只憋出几滴

尿，在我们为她擦拭干净，并把她放回床上后，不一会

儿又会嘟囔：屙尿！我们无奈，只好又将她如法抱起

来，这样几趟下来，我们都累得浑身瘫软，叫苦不迭，

特别是晚上，她也要折腾五六次，令我疲惫不堪，简直

忍无可忍。我要她系尿不湿，她答应得好好的，等到真

的有尿了，她却把尿不湿一把扯掉，一定要我们扶她

起来，而那块尿不湿，多半已经被扯烂了不能用了。我

气急败坏地指责她，她却说：这块尿不湿还干净吧？为

自己节约了一块尿不湿而欣慰。

我实在无奈，决定狠心逼着她适应系尿不湿。于

是，晚上，她又再次叫唤起来要屙尿时，我冷冷地说：

屙在身上，不要起来！而她依然叫唤着，此时，哥哥爬

了起来，他不满地指责我：娘要起来，抱她起来有什么

大不了的！说罢，兀自爬起来，抱起母亲。我看到，他并

不知道用医生教授的省力的法子，只知道用蛮力死死

地抱住母亲水桶般的身体，而让自己也歪歪倒倒，让

人揪心稍有不慎便会摔成一团。我既好气又好笑，只

好起来帮忙。

但是，这样的周而复始让我实在忍受不了，只好

眼不见为净，让哥哥晚上一个人照顾母亲，我溜回家

好睡个囫囵觉。早上，我来到病房问哥哥：妈妈昨晚起

来了几次？哥哥想了想，用手指头比划着说：6 次！我吃

了一惊，担心地问：累不累？他说：不累！隔壁床上的阿

姨接过话茬，昨晚你妈妈叫你哥哥，你哥哥自己也睡

得晕晕乎乎的，抱你妈起来的时候，两个人都东倒西

歪的，你哥哥强撑着，不让你妈跌倒，两人好像练摔跤

一样僵持着，你哥额头上都冒出了豆大的汗！我哭笑

不得，一边骂母亲，一边骂哥哥，可是，两个没有正常

思维逻辑的人，都凭着朴素的最原始的感情，机械重

复着在常人来看不可思议的高难动作！一个愿打，一

个愿挨，我的任何劝谏其实都是毫无作用的。

我也加紧帮母亲进行康复训练，以提高她的自理

能力，期望她能不再依赖哥哥。但事与愿违，一天晚

上，哥哥又一次将母亲抱起，一脚不稳，踩在母亲的踝

关节上，造成骨裂。无奈，我只好将母亲送到了敬老

院，而母亲在这里也享受了别的老人不可能享受到的

待遇：她和哥哥待在一间房里，继续随时使唤哥哥，而

哥哥也每次都言听计从。

有时我想：如果哥哥是个正常人，是不可能这样

来照顾母亲的，即使有孝心，也不会有这么多的时间，

因为有工作有家庭的牵绊；即使有时间，也因为有思

想而不会这样言听计从逆来顺受；即使有这么顺从，

也不一定有这么好的精力与体力来时刻伺候，背上背

下，从来没个停歇的时候。

有时我又为哥哥鸣不平：正是因为哥哥没有思

想，不知反抗，才被母亲使唤；但我又释然，这么多年

来，正是因为母亲对哥哥无微不至的关爱，才换来了

晚年的回报。

我的疯哥哥
马新声

旧事

真情

时光吧
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